
報告日：令和５年１２月１９日

参加者

議会側

令和５年度予算について

令和５年度予算について、概要の説明を行い、今後の財政運営
について、重点施策に係る予算について、福富地区での地域別
計画を推進するための予算について、最後に委員会での質疑応
答内容についての説明を行った。

Q　一般会計の中で投資的経費はいくらあるのか？
A　158億円で、内訳は普通建設事業費が133億円、災害復旧
　事業費が25億円、率にして全体の16.8%である。

総務委員会 議会報告会報告書

出
席
者

　　２６人

【総務委員】岡田委員長、落海副委員長、上岡委員、木村委員、
　　　　　　　 中曽委員、田坂委員、宮川委員、石原委員
【委員外議員】岩崎副議長、大下議員、向井議員

開催日時 令和５年１１月８日（水）　15：00 ～　16：30

【参加者意見】

開催場所 道の駅湖畔の里福富ホール

実
施
内
容
報
告

議会報告

テーマ

概要

質疑応答

意見交換

　　　　農業について

【参加者意見】

① 農地の放棄地が増えて困っている。
② 若い人で農業をしている人はいない。７０才以上の人ばかりだ。
③ 米を作れば作るほど赤字であり、国の補助が必要ではないか。
④ 担い手問題。田畑は維持管理している状態。
⑤ 農業法人化する以上売り上げがないと厳しい。限界が来ている。
⑥ 農業法人化しているが次の世代に引き継ぐための人やお金、時間も
ない状態。今後農業をする人がどれだけいるのか。
⑦ 農薬・トラクターを変えるなどすると大きなお金がかかる。修理代にし
ても高額なことが多く負担が大きい。
⑧ 売上よりも経費がかかり作った分だけ損をしている。
⑨ セイタカアワダチソウが広がり困っている。農薬が高い（肥料も同様
高い）。
⑩ 基盤整備をすれば手入れは楽になるが、その分大きい機械がない
と無理である。

【議会側意見】

　　　　公共交通・交通インフラに関することについて

① 東広島市内の産婦人科医院が２院、廃院となることを聞いた。心配
である。
② 町内に小児科がない。(子どもがいる)若者が困っている。
③ 福富（竹仁）には公共交通が無く、NPOが無償でデマンド交通を運
行している。国道３７５号を南北にバスは走っており、既存交通業者に
配慮する必要があると言われるが、医療センターまでバスで行く人はい
ない。現状では、予算の脆弱性と安全性に課題がある。
④ 西条に行くだけでもバス賃が高額で負担が大きい。
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⑤ 高齢者は車が無いと生活できない。公共交通を始め交通網の整備
が必要だ。東京と比べると格差を感じる。
⑥ 道路の維持管理ができていない部分がある。崩れたり穴が空いてい
たり、斜面からの木や草が道路や歩道を覆ってきているところもある。そ
の辺りも考えてほしい。
⑦ 以前の基準により大きめの合併浄化槽が設置されている。高齢者の
単身世帯や二人世帯が増えており、その維持管理費の負担が大きく
なっている。声を届けてほしい。
⑧ 浄化槽の維持費が高額で維持できなかった。

【議会側意見】

① 廃院となる２医院以上の受け入れ体制があるところが３月開業してい
る。
③ デマンド交通はこれからの交通手段としても注目している。静岡市で
は運行費としてではなく、事務手続きなどの名目で予算を充てている事
例もある。
⑦⑧ 維持管理の基準の改正等を国へ要望するなど検討したい。

　　　人口減少に関することについて

【参加者意見】

① 地域別計画を達成するまでに何年かかるのか。短期でスピード感を
持った計画がいるのでは？
② 福富を始め周辺地で人口が減っている。働くところが無い、高齢者
が残って限界地域となっている。そのようななかで人づくりができるの
か？教育の対応や過疎地域でどうやって賃金を上げるのか？書いてあ
ることや、やろうとしていることと現実の間に乖離がある。
③ 中山間の取組みを行うことで、外から遊びにくる人口は増えるが、中
の人（福富町）が潤うには時間もかかるし、できるのか？あと５年経てば
農業をする人がいなくなる。短期での対応も必要でないか？若い人が
福富で生活できるような環境（生活保障など）が必要ではないか。テレビ
でやっているように簡単ではない。
④ みらい里山プロジェクトを活用し、人が集まる場所づくり、活気づくり
を行う。地域主導の、自治協が話の中心に入るような体制づくりが必要
ではないか。
⑤ 各自治協議会単体だけでなく、福富全体を中長期で考える連合組
織のようなものが必要と考えている。市としてもそういった取組みの補
助・援助をしていただきたい。
⑥ 旧久芳小学校（文化財）については、地元でもその活用についての
意見が分かれた。
⑦ コミュニティハウス（集会所）が無くなった。
⑧ お寺で世代間交流がある。
⑨ 人口減少する中での取組みとして、生活デザイン工学研究所が行う
「里山プロジェクト」に期待を寄せている。（議員からの問いに対して）地
域住民にも周知されていると思う。

【議会側意見】

② 市民目線の視点で施策を展開すべきだと考える。今後も委員会とし
て市民の皆さんと目線を合わせながら提言していく。
④⑤ 安芸津町においても協議会単位ではなく、安芸津町全体のまち
づくりを中長期で考えていく協議会を立ち上げる予定で動いている。八
本松町でも中学校のコミュニティスクールの検討を契機に３自治協議会
の協議組織ができている。
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⑨ 里山プロジェクトについては委員会で報告があったが地域住民にど
れだけ周知されているのか気になっていた。実際はどうなのか？（地域
住民にも周知されているとの返答あり）

　　　子育てについて

【参加者意見】

① ひ孫がいるが、定員の関係で保育園に入れない（八本松エリア）。
② 保育所の先生がいないと聞く。保護者から先生に対しパワハラ等が
あり保育士に就く人がいないと聞く。
③ 所得制限の関係で保育園に入れない人もいると聞くが、保護者と幼
児を囲む現状を考えれば、入れないのはおかしい。

【議会側意見】

【議会側意見】
① 年度初めでの待機児童は０だが、年度途中で待機児童がいると聞
いている。市としても保育士確保策を行っているがすべてを解消する所
までいっていない。

　　　空き家対策について

【参加者意見】

【議会側意見】

② 国や県に要望する。
⑦ 三永の水源地では水質改善のため、水の循環施設が設けられてい
る。

① 近くに大きな屋敷があるが、鹿の住み家となっている。
② 圃場整備をした土地の用途変更はできないのか？
③ 耕作放棄地を有効利用してみてはどうか。
④ 空き地となった土地の草刈りをしている。
⑤ 跡を継いだ子ども世代は土地の境界が分からない。
⑥ 東京・大阪に住んでいる若い人たちを呼び込む施策を考えては？

【議会側意見】

② 国の補助が入っているため用途変更はできないと考えている。

　　　その他

【参加者意見】

① 国道375号はトラックの通行が多いが道幅が狭く渋滞が発生する箇
所があるため道幅を広くしてほしい。県北部に向けての改良計画があっ
たと思うがどうなっているのか。
② 県道の整備をしてほしい。横断歩道やカーブミラーがないところがあ
る（福富町と志和町の境目のところ）。
③ 登立公園のトイレなどの施設整備や管理に補助をお願いしたい。
④ 鷹ノ巣山の登山者が比較的多いが、看板や道もない状態なので環
境を整えてほしい。
⑤ 中学生以上を対象にまちづくりアンケートを行っている。
⑥ 小・中学校の統合の折りには、塾へ行かなくても中学校で受験対策
ができるようにお願いした。西条に行くだけでもバス賃が高額で負担が
大きい。
⑦ 福富のダムの水が濁っていて汚い。酸素供給できるような設備の設
置をしてもらいたい。
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その他特記事項
（感想・意見等）

○ 公共交通だけに限らないが、課題解決のため実態に即して活動している
地域住民に対して、行政側の対応が間に合っていない。
○ 福富町や河内町で実施されているデマンド交通の現状と課題を把握し、
少ない費用でより使いやすいデマンド交通について検討すべきである。
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報告日：令和５年１２月１９日

参加者

議会側

令和５年度予算について

令和５年度予算について、概要の説明を行い、今後の財政運営
について、重点施策に係る予算について、豊栄地区での地域別
計画を推進するための予算について、最後に委員会での質疑応
答内容についての説明を行った。

なし（意見交換の場で、「資料5ページの経常収支比率が令和4
年度に跳ね上がっている理由は何か？」との質疑があり、　「過去
に遡って誤っていた数値を補正したためであり、状況としては例
年通り。大きな変化は起こっていない。」と回答した。）

【参加者意見】

① 空き家がとても増えており、ソフトだけでなく、ハードに対してもっと予
算をつけていただきたい。家が傷んでからだとマッチングが難しくなるの
で、とにかく早期の支援を要望する。
② 空き家バンクは公に募集をかけているため、どのような人物と契約す
るか分からないことが不安で抵抗がある。実際掲載件数も少ないので
は？
③ 放置状態の空き家を未然に防いだり、空き家になりそうな状況が事
前に分かれば対応ができると思い、豊栄では有志の会（NPO）で生前
整理・相続・空き家などについての無料セミナーを開催している。そう
いった取り組みに対して予算や支援をして欲しい。
④ 空き家があっても売らない貸さない。改修・解体費用が高くつくのも
一つの要因であると思う。
⑤ 道路側に家があって瓦が落ちそうな場所があり危険だ。

【議会側意見】

① 空き家バンクの登録数や利用数を増やすため、住宅課を筆頭に力
を入れていく。
② 空き家の数は、約4,000戸、空家バンクの登録数はおおむね130戸
ほど。

　　　　道路の整備・維持・修繕　デマンド交通について

【参加者意見】

① 豪雨災害後から水路がずれて土でふさがっていて水が染み出て、
畑にも水がくるため困っている。(豊栄支所長対応依頼済)
② 市道に流木が倒れたり、木が生い茂ってトンネル状態になっている
ところがある。地域で維持管理してきたが今後は難しくなる。緊急車両
が通ることもあるのできちんと管理してほしい。
③ 農道の舗装率は高い。

開催場所 豊栄生涯学習センター

実
施
内
容
報
告

議会報告

テーマ

概要

質疑応答

意見交換

　　　　空き家について

総務委員会 議会報告会報告書

出
席
者

　　１７人

【総務委員】岡田委員長、落海副委員長、上岡委員、木村委員、
　　　　　　　 中曽委員、田坂委員、宮川委員、石原委員
【委員外議員】下向議員、向井議員、小池議員、中川議員、重森議員、
　　　　　　　 牧尾議員

開催日時 令和５年１１月９日（木）　　15：00～　16：30
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　　　農業・鳥獣対策について

【参加者意見】

① 傾斜の部分をイノシシに崩されて道路の側溝が埋まる。支所に依頼
をしているが元々崩れやすいので毎年崩れている。動物の通り道は決
まっているから毎年同じ場所が被害に遭っている。
② イノシシ・鹿が増えるばかりで、昼間も出るし庭にも出る。
③ メッシュをしているが、点検をしないといけない。ただそれをやる人が
いない。地域の中で人をあてがっているが、高齢化も進み点検する人も
少ない。
④ 農業の今後について（フリートーク）
・地域の資源を利用した地域計画を作って進める。
・農事組合法人がある地域の田は整備されているが、ない地域の田は
荒廃している。

実
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意見交換

④ 県道（県道28号？）の補修作業が一部分のみとなっている。また、歩
道が草で覆われていることから自転車や電動車が車道を走行しており、
危険である。
⑤ 県道からの脇道の草刈りは地域で行っているが、県道部分は通行
量も多く危険なので行政で刈ってほしい。
⑥ 60号線（福富の信号から大和の箇所）で中央線が消えている。
⑦ 公共交通の維持のため、以前は地域の人達と一緒にそよかぜ号を
率先して利用していたが、実態としてなかなか続かない。市との会議の
場でもデマンド交通への転換を言い続けてきたが、未だに導入されな
い。
⑧ バスは豊栄町の中心部から西条町に行く便だけ。今は車を運転でき
るが、生活に困る時が来る前にどうにかしてほしい。
⑨ 河川改修が維持で止まっている。かさ上げや浚渫をしてほしい。

【議会側意見】

② 予算も限られており、地域で対応出来るものは地域で対応していた
だき、対応出来ないものは、支所へ現地の状況をお伝えいただきたい。
④ 今後も県道の補修について県に要望していく。
⑦ 高齢者でも運転できる人は運転しているし、運転できない人は公共
交通が運行されている路線まで出ることができない。デマンド交通の検
討が必要だと思う。

　　　人口減少について

【参加者意見】

① 人口減少の原因には、死亡だけでなく転居が多いと感じる。
② 病院が無い、医者がいない、子育てしにくい。町外に出ている子ども
らに帰ってきてほしいとは言えない。
③ ケガをしたときなど緊急時に病院がなくて困る。町内の診療所も週に
数日来る程度。診療科はなんでもよいから、病院ができてほしい。
④ 病院がないのも若い人たちが住まない、来ない理由の一つなので
は？
⑤ 病院も生活の買い物も他市町へ行くことが多い。

【議会側意見】
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① 国道375号と県道341号の交差点に信号をつけてほしい。事故が多
い。
② 国道375号に凍結対策をしてほしい。事故が多い。凍結しているの
に太陽の光の反射やライトの光と思うのか、事故が起きている。
③ 国道375号、三次市の境まで塩（塩化カルシウム）を振ってくれない。
置いてもくれていない。町内でも雪が多いところなので困る。福富町と
豊栄町で対応が違う。
④ オフトークが無くなり情報が入りにくくなった。光ケーブルなどを利用
し情報が入りやすくしてほしい。
⑤ 急傾斜地について条件が高い。工事条件の緩和をしてほしい。
⑥ 介護認定審査が厳しくなり介護度が下がり困っている人が多い。適
切な認定審査ができているのか？
⑦ 新聞報道で工業用水の不足を知ったが、本市はどのように対応する
のか。

【議会側意見】

⑦ 水の問題は本市だけでは解決できない。経済産業省は来年度の概
算要求に、半導体産業育成のため工業用水道など周辺のインフラ整備
を支援する費用を盛り込んでいる。広島県水道広域連合企業団もマイ
クロンテクノロジー側の計画に間に合うよう水の確保を進めている。この
ように広島県も含め、多角的な対応が必要な問題である。

その他特記事項
（感想・意見等）

○ 空き家や空き家予備軍の家屋など状況ごとにできる対策や補助金等をま
とめたパンフレットが必要である。
○ 空き家対策により細やかに対応出来るNPOなどの民間団体に対する補助
制度の創設を検討すべきである。
○ 利用しにくい公共交通よりも利用しやすいデマンド交通への転換を検討
する必要がある。
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意見交換

・農道の舗装率は高い。
・本市に広島大学があることは大きい（オオサンショウウオ然り）。
・観光への広がりもある。
（まとめ）
地域の資源は米作り。これからは農事組合法人の高齢化が心配。会社
化していくのか、経営のやり方を考えないといけない。上で出たことも強
みとして生かせるものを出していく。一次産業のみでは発展性が無いの
で二次、三次産業と絡め、資源として生かしていく。

【議会側意見】

　　　その他

【参加者意見】
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